

広告

紙上
対談

急性期治療で進む薬物療法と血管内治療

福岡大学筑紫病院 脳神経外科臨床教授
ごう脳神経外科クリニック

院長 吳 義憲 氏

(ごう・よしのり) 1989年福岡大学医学部卒。同大学病院脳神経外科、米国テキサス大学MDアンドersonがんセンター、福岡大学筑紫病院などを経て2004年に開業。日本脳神経外科学会脳神経外科専門医、日本脳卒中学会認定医。医学博士。



福岡大学筑紫病院 脳神経外科

教授 風川 清 氏

(かぜかわ・きよし) 1982年防衛医科大学卒業。国立循環器センターなどを経て2004年福岡大学筑紫病院脳神経外科部長、08年教授。日本脳神経血管内治療学会指導医、日本脳神経外科学会脳神経外科専門医、日本脳卒中学会認定医。医学博士。

高血圧治療や予防が進み、近年は脳卒中の7割強が脳梗塞。また、以前はラクナ脳梗塞が多かったのに対し、近年はアテローム血栓性脳梗塞が増えています。心原性脳梗塞症は太い脳血管を詰まらせるため、重篤化しやすく死亡率も高いのです。

風川 くも膜下出血は脳卒中全体の

9割は脳の太い血管にできた脳動脈瘤の破裂が原因です。脳血管が詰まる脳梗塞は、脳内の細い血管が詰まる「ラクナ脳梗塞」、太い動脈に生じた動脈硬化が原因の「アテローム血栓性脳梗塞」、そして主に心臓内の不整脈の一因、心房細動で生じた心臓内の血栓が血流で脳内に運ばれ脳血管を詰まらせることで、「心原性脳梗塞症」とこの三つに大別されます。

吳 昔は脳出血が多かつたのですが、脳の隙間に出血が広がるもので、その約9割は脳の太い血管にできた脳動脈瘤の破裂が原因です。

脳血管が詰まる脳梗塞は、脳内の細い血管が詰めて脳の内側に出血するもの。くも膜下出血は、脳を覆うくも膜と脳の隙間に出血が広がるもので、その約9割は脳の太い血管にできた脳動脈瘤の破裂が原因です。

中は「脳出血」「くも膜下出血」「脳梗塞」の三つに大別されます。脳出血とは、脳内の細い血管が破れて脳の内側に出血するもの。くも膜下出血は、脳を覆うくも膜と脳の隙間に出血が広がるもので、その約9割は脳の太い血管にできた脳動脈瘤の破裂が原因です。

脳梗塞は、脳内の細い血管が詰まる「ラクナ脳梗塞」、太い動脈

に生じた動脈硬化が原因の「アテローム

血栓性脳梗塞」、そして主に心臓内の血栓

が血流で脳内に運ばれ脳血管を詰まらせることで、「心原性脳梗塞症」とこの三つに大別されます。

風川 一時的に同様の症状が現れることがあります。「過性脳虚血発作(TIA)」といいます。TIAは数分から数十分で消失しますが、本格的な脳梗塞の危険な前兆です。

**超急性期に効果が高い
血栓溶解療法**

吳 脳梗塞の内科的治療として、現在、急速期には「血栓溶解療法(静脈注射療法=t-PA)」「抗血小板療法」「抗凝固療法」が行われています。

t-PAは、比較的重症の脳梗塞に対し、点滴静注で血栓を溶かし、血流を開させる治療法。ただし、発症から4時間半以内の使用、既往症、基礎疾患、服用中の薬など適用条件が厳しいので、全員に通用できるわけではありません。t-PAは高い成果を挙げていますが、血栓溶解の作用が強いため脳出血を起こす可能性も高く、経験豊富な医師による慎重な判断が求められます。

血栓溶解療法は、ラクナ脳梗塞やアテローム血栓性脳梗塞の急性期治療、その慢性期の再発予防などに行われます。

**回復期から維持期へ
切れ目ないサポートが重要**

風川 治療法の進歩などで脳卒中は日本人の死因の4位に後退しましたが、後遺症が残る例は多く、要介護の原因疾患の1位です。そこで、急性期治療から回復期の理学療法・作業療法・言語療法など各種リハビリテーション、退院後、かか

突然発症し、治療が遅れると最悪は死に至る「脳卒中」。かつては日本人の死因の第1位だったが、治療法の目覚ましい進歩や予防意識の広まりなどで、近年では死因の4位となっている。とはいっても重篤な後遺症が残る例が多く、急性期後の回復期、維持期まで、切れ目のない支援体制の充実が急がれている。そこで、脳卒中の前兆や急性期の対処法から最新の治療法、リハビリテーションの重要性などについて、福岡大学筑紫病院脳神経外科の風川清教授と、ごう脳神経外科クリニックの吳義憲院長にお聞きしました。

(※厚生労働省平成25年人口動態統計の年間推計、死亡順位別死因数の年次推移)より

脳卒中 前兆があればすぐ救急車を



**三つに大別される脳血管障害
その約7割が脳梗塞**

風川

脳血管障害——いわゆる脳卒

6~7%ですが、発症すると約半数は生じます。命に関わり、社会復帰できるのは約3割です。

風川 脳卒中の主な原因是、高血圧、糖尿病、脂質異常症、肥溝などの生活習慣病と、それによる動脈硬化。さらに喫煙、多量の飲酒習慣、不整脈、運動不足、家族の病歴なども挙げられます。

吳 脳卒中の症状は日々あります。例えば、急に半身が痺れる、まっすぐ歩けない箸が持てない、急に口が痺れる、左右が回らなくなる、急に片目が見えなくなったり、視野の半分が欠ける、めまい、過去に経験のない激しい頭痛(くも膜下出血の場合など)。

風川 一時的に同様の症状が現れることがあります。「過性脳虚血発作(TIA)」といいます。TIAは数分から数十分で消失しますが、本格的な脳梗塞の危険な前兆です。

吳 脳卒中の症状は日々あります。例えば、急に半身が痺れる、まっすぐ歩けない箸が持てない、急に口が痺れる、左右が回らなくなる、急に片目が見えなくなったり、視野の半分が欠ける、めまい、過去に経験のない激しい頭痛(くも膜下出血の場合など)。

風川 一時的に同様の症状が現れることがあります。「過性脳虚血発作(TIA)」といいます。TIAは数分から数十分で消失しますが、本格的な脳梗塞の危険な前兆です。